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  跟進部門 

 

 議程一   主席引言  

 

       主席歡迎各業界與會者及政府部門代表出席是次營商聯絡小

組 會 議 ， 上 次 的 會 議 紀 要 已 上 載 於 經 濟 分 析 及 方 便 營 商 處 的 網 頁

(http://www.gov.hk/tc/theme/bf/pdf/GH_BLG_10_Notes.pdf)，歡迎業界瀏覽。  

 
議程二   部門簡報 -《 2 0 1 5 年建築物 (衞生設備標準、水管裝置、排

水工程及廁所 ) (修訂 )規例》實施後對賓館、度假屋及度假營的影響  

 

秘書處簡述議題 : 

 

2.     《 2 0 1 5 年建築物 (衞生設備標準、水管裝置、排水工程及廁所 ) 

(修訂 )規例》 (下稱《修訂規例》 )已於 2 0 1 5 年 1 2 月 1 4 日起實施。業
界希望得知有關修訂對他們的影響。  
 
屋宇署的簡報 : 

3 .      屋宇署鄭先生向業界簡介《修訂規例》 (詳情請見附件一 )。

《修訂規例》所涵蓋的修訂，包括引入新的建築物用途類別、提升公

眾場所內提供女性衞生設備的標準、理順有關食肆提供衞生設備的標

準、及其他技術修訂及行文修改。由於受規管的建築物包括住用、體

育場及辦公室等與賓館、度假屋及度假營有關的類別，位處該等建築

物的處所，須要符合的衞生設備的數目及標準將有所提升。  

 

4 .      對位處住宅建築物的處所來說，若單位總人數在 2 0 人以下，
男女共用設施要求不變；若總人數在 2 0 人以上，為男女分別設置的衞
生設備將略為提升。至於辦公室用途的處所，《修訂規例》將男女員工

比例由目前的 2  :  1  減少為 1  :  1，然而整體設施要求不變。就體育場
用途的處所，有關衞生設備的數目將根據男女顧客比例 1  :  1 而釐定。
《修訂規例》適用於新建樓宇，及於現有樓宇改變用途及擴建時適用。 

由於度假營處所涵蓋住用、辦公室及體育場等用途，《修訂規例》對度

假營的影響相對賓館和度假屋較大，度假營在新建營舍或擴建時必須

留意最新的標準。  

 

 

議程三   牌照處根據《旅館業條例》 (第 3 4 9 章 ) 的檢討就發牌制度

實施的行政優化措施的具體要求  

 

秘書處簡述議題 : 

 

http://www.gov.hk/tc/theme/bf/pdf/GH_BLG_10_Notes.pdf


 

5 .      民政署於 2 0 1 4 年就《旅館業條例》的檢討進行了公眾諮詢，
為了提升根據《旅館業條例》獲發牌照的處所的安全和管理，旅館業

監督 (下稱 “監督 ” )決定由 2 0 1 5 年 1 2 月 2 8 日起實施三項新措施，並已
特函告知所有旅館持牌人。業界非常關注這幾項新措施，希望了解更

多在實施上的具體要求。  

 

民政署就三項新措施作出簡報 : 

6 .      民政署香先生向業界簡介該三項新措施 (詳情請見附件二 )。
民政署於 2 0 1 4 年就《旅館業條例》的檢討進行了廣泛的公眾諮詢。署
方在 2 0 1 5 年 3 月 2 4 日的立法會民政事務委員會會議上，向議員報告
公眾諮詢的結果和建議的未來路向，包括對現行的旅館發牌制度實施

行政優化措施。牌照處已於 2 0 1 5 年 1 2 月 11 日發信通知業界，由 2 0 1 5
年 1 2 月 2 8 日 (實施日期 )起，推行下列行政優化措施，包括旅館持牌人
須購買第三者風險保險 (公眾責任保險 )、持牌賓館 (一般 )須設立 2 4 小
時有職員當值的接待櫃檯，以及按照處所的核准用途發出四類不同的

牌照。  
 

7 .      在實施日期之前已獲簽發有效牌照的處所，牌照持有人在其
牌照續期當日起計可獲一次性為期 1 2 個月的寬限期。而在實施日期之
前已提出新牌照申請的處所，申請人在新牌照發出當日起計可獲一次

性為期 1 2 個月的寬限期。若在實施日期當日或之後才提出新牌照申請
的處所，則不會享有寬限期。牌照處已就該三項優化行政措施制定新

發牌規定指引。業界如對新發牌規定有任何問題，可以致電牌照處熱

線 3 1 0 7  3 0 2 1 查詢。  
 

議程 3 . 1   牌照處按照處所的核准用途發出四類不同牌照  

 

秘書處簡述議題 : 

 

8 .      牌照處根據《旅館業條例》發出四類不同的牌照後，規定賓

館持牌人須在所有關於其賓館的宣傳品／廣告中清楚註明“（持牌賓

館）”字句，業界希望牌照處闡釋有關宣傳品的定義。  

 

民政署的回應 : 

9 .      民政署區先生表示，只要有關物品具有宣傳性質的內容，便

會 界 定 為 宣 傳 品 並 須 符 合 清 楚 註 明 “ (持 牌 賓 館 )” 字 句 的 規 定 及 要

求。舉例說，載有賓館名稱的信紙，若用作推介賓館的內容並會發放

給公眾人士，便會界定為宣傳品；但如果信紙只是用作賓館職員內部

工作文件，便不屬宣傳品，在這情況下便毋需符合有關要求。  

 



 

業界的意見和提問 : 

 

1 0 .      根據現時牌照條件，賓館持牌人必須將持牌賓館標誌展示於
賓館入口當眼處，而旅客在牌照處的網站也可查閱持牌賓館資料，這

些措施應已足夠協助旅客識別持牌賓館。牌照處要求業界在所有宣傳

品上註明 “（持牌賓館） ”字句的原意為何 ?  此外，雖然度假營領有賓
館牌照，但度假營與賓館所提供的服務非常不同，若在度假營的宣傳

品中註明 “（持牌賓館） ”字句，會令顧客感到混淆。度假營的持牌人
可否在 “（持牌賓館） ”字句後加上 “度假營 ”字句 ?  
 

民政署的回應 : 

1 1 .      這項措施的是為了利便旅客識別不同持牌處所的類別，雖然
旅客在牌照處的網站也可查閱持牌旅館資料，但考慮到旅客未必熟悉

香港旅館的情況，新的規定可更利便旅客識別不同類別的旅館。有關

規定只要求在宣傳品上最少註明 “（持牌賓館） ”字句，業界可按需要
於 “（持牌賓館） ”  字句後加上 “度假營 ” / “度假屋 ” / “賓館 ”字句。  
 
業界的提問和建議 :  
 
1 2 .      在新規定下，賓館的掛牆招牌是否界定為宣傳品並需要註明
“（持牌賓館） ”字句 ?  若業界因要遵從這項規定而重新製造招牌，所
需成本甚大。若業界自製一張貼紙並在其中打印賓館地址及 “（持牌賓
館） ”字句，只要確保 “（持牌賓館） ”字體不少於招牌上的最小字體，
牌照處是否接受這處理方式 ?   
 

民政署的回應 : 

1 3 .      招牌因具宣傳性質，因此須要符合這項規定。這項規定的要
求已清楚地列明在新發牌規定指引中，即 “（持牌賓館） ”字句的字體
不能小於宣傳品／廣告內的最小字體。牌照處對於有關字句的展示形

式並無特別規範。  
 

業界的意見和提問﹕  

 

1 4 .      由 於 業 界 仍 備 存 大 量 已 印 刷 的 宣 傳 品 ， 若 須 要 遵 守 新 的 規
定，這些印刷品便不能再用，而再印刷新的宣傳品會增加業界的遵規

成本。此外，牌照處是否界定賓館的網站為宣傳品 ?  如是，持牌人是
否須要在網站的每一頁註明 “（持牌賓館） ”字句 ?   
 

 



民政署的回應 : 

1 5 .      牌照處明白業界在實行這一項新規定方面或會遇到困難，因
此，牌照處會在新發或續牌時才加上這一項條款，持牌人相信應有充

裕時間作出相應安排。如果持牌人有特別問題可向牌照處解釋有關困

難及考慮。如果網站載有賓館設施的描述等資料，便已具有推廣性質，

應界定為宣傳品，並須符合有關要求。牌照處相信在宣傳品內註明 “（持
牌賓館） ”字句，能有效利便旅客識別不同持牌處所的類別。  
 

業界的提問和建議 : 

 

1 6 .      如業界對新的規定有任何意見，有何上訴機制 ? 為免業界在

遵規方面有所遺漏，建議牌照處將有關要求規範化，例如提供具體的

格式要求，及制定一份在新規定下界定為宣傳品的清單。  

 

民政署的回應 : 

1 7 .      由於新發牌規定會列作新申請的發牌條件或續牌條件，當業

界收到有關發牌規定後如有任何不滿，可循現行的機制提出上訴。如

果業界只是想提出意見，可隨時將意見向牌照處反映。現時牌照處對

於在賓館宣傳品內註明“（持牌賓館）”字句的要求其實十分寬鬆，

對其擺放位置、格式或展示形式並無特別規範，相信這會提供更多彈

性給業界處理擺放有關字句的安排，有利營商。若業界堅持希望牌照

處將有關要求規範化，可將具體意見呈交牌照處考慮。  

 

議程 3 . 2   持牌賓館 (一般 )須設立 2 4小時有職員當值的接待櫃檯  

 

秘書處簡述議題 : 

 

1 8 .      業界關注現時很多持牌賓館在入口附近設有房間，如要在入

口處加設接待櫃檯，可能要拆除或改裝現有間隔，業界在實行這項措

施上有一定困難，遵規成本亦會很高。業界詢問牌照處會否考慮提供

一些替代方案，例如一些位置鄰近的賓館單位可以共用一個接待櫃

檯、或設置閉路電視系統取代職員當職等等。  

 

民政署的回應 :  

1 9 .      民政署區先生表示，根據《旅館業條例》，賓館持牌人須親
自及持續監督賓館的運作。為保障旅客安全，牌照處要求每一所持牌

賓館均須設立一個獨立的 2 4 小時有職員當值的接待櫃檯，讓人生路不
熟的旅客在緊急時能得到及時的支援，亦可隨時處理突發和危急事件。 
 



2 0 .      牌照處在聽取了業界的意見後，為利便業界遵規，監督會考
慮接納業界呈交一些替代方案。舉例說，牌照處會考慮接納持牌人及

一些集團式經營的賓館持牌人共用一個 2 4 小時有職員當值的接待櫃
檯，而該些持牌賓館必須位於同一大廈內連續三層樓層（設有 2 4 小時
有職員當值的接待櫃檯的賓館與其他共用此櫃檯的賓館必須位於同一

樓層、在對上 一 層或在對下一 層 ）。該接待櫃檯 必 須設有即時通 訊設

備，讓旅館經營者與住客能夠隨時直接聯繫，並且 2 4 小時有職員處理，
及透過其他安排 (例如設有閉路電視或提供其他通訊方式 )，監察其他旅
館的情況，及在有需要時能即時為旅客提供支援。業界可參考這些替

代方案並呈交擬措施的詳細安排予牌照處考慮。  
 

業界的提問﹕  

 

2 1 .      一持牌人的賓館位於同一大廈內連續五層樓層，持牌人在二
樓設置一個 2 4 小時有職員當值的接待櫃檯服務一樓及三樓的住客。若
持牌人在四樓設置另一個接待櫃檯，但展出告示牌指示住客如需服務

可前往二樓的接待櫃檯，牌照處是否接納這安排 ?  
 

民政署的回應﹕  

 

2 2 .      每個接待櫃檯均須有職員當值，牌照處可以接受在合理情況
下職員短期離開櫃檯的情況，但持牌人必須確保住客在有需要時能夠

隨時直接聯繫職員，例如在櫃檯展示職員的姓名及聯絡方法等。  
 

業界的提問﹕  

 

2 3 .      賓 館 持 牌 人 可 否 在 一 間 位 處 於 走 廊 但 鄰 近 賓 館 入 口 的 士 多
房內，或在其中一間客房內設置接待櫃檯 ?  此外，現時有許多持牌人
均住在賓館處所附近的單位，並負責在住客有需要時提供協助，他們

可否將接待櫃檯設置在其住所內 ?  
 

民政署的回應﹕  

 

2 4 .      只要接待櫃檯不受遮掩，不阻礙走火通道並符合牌照處的格
式規定，業界可考慮將接待櫃檯設置在所提及的士多房或房間內，但

牌照處需審視業界呈交的詳細建議書後才能決定是否接納。由於 2 4 小
時有職員當值的接待櫃檯必須設置在牌照範圍之內，若持牌人的住所

並非涵蓋在牌照範圍中，接待櫃檯便不能設置在持牌人的住所內。  
 

業界的提問﹕  

 

2 5 .      牌照處會否限制 2 4 小時有職員當值的接待櫃檯必須由不同
的人士當值 ?  此外，一些聯營的賓館持牌人若共用一個接待櫃檯，日



後當其中一個持牌人若因事觸犯法例，其他共用此櫃檯的賓館持牌人

會否受到牽連 ?  
 

民政署的回應﹕  

     

2 6 .      牌照處並無限制接待櫃檯的職員必須由不同人士當值。至於
一些有合作關係的賓館持牌人，若採納共用 2 4 小時有職員當值的接待
櫃檯方案，日後若其中一個持牌人因事觸犯法例，其他共用此櫃檯的

賓館亦可能會受到牽連。因此，牌照處建議賓館持牌人如在情況許可

下，盡量為其持有的賓館設置獨立接待櫃檯。  
 

業界的提問﹕  

 

2 7 .      有些持牌人名下有多個位置鄰近的牌照處所，當中某些處所

未必常常客滿。一些沒有客人入住的賓館，持牌人是否不需要設置 2 4
小時有職員當值的接待櫃檯 ?  此外，現時牌照處就賓館住客人數設有
上限，在持牌人設置 2 4 小時有職員當值的接待櫃檯後，如有需要讓職
員留宿，會否影響該住客人數上限 ? 
 

民政署的回應﹕  

 

2 8 .      如果賓館沒有客人入住，但仍然開放經營的話，持牌人仍然

須要為其賓館接待櫃檯提供當值職員。如果賓館不開放給客人入住，

即在不經營的情況下，持牌人便毋須為其接待櫃檯提供當值職員。至

於人數的上限，牌照處在考慮處所的人數上限時已經包括職員在內。  

 

業界的提問﹕  

 

2 9 .      一些管理配套完善的賓館大廈，已裝設數百部閉路電視的監
察系統，牌照處可否減少其設置接待櫃檯的數目 ?  另外，業界可透過
什麼途徑提交替代方案予牌照處審視並得知牌照處的意見 ?  
 

民政署的回應﹕  

 
3 0 .      牌 照 處 須 待 業 界 提 交 替 代 方 案 擬 議 書 後 才 可 提 供 具 體 意
見。業界須在建議書內列明所擬措施的詳細安排，以代替在賓館內設

置 2 4 小時有職員當值接待櫃檯的方法。就提交替代方案或替代方案方
面的問題，可以致電查詢熱線 3 1 0 7  3 0 2 1。  
 

議程 3 . 3   旅館持牌人須購買第三者風險保險 (公眾責任保險 )  

 
秘書處簡述議題 : 



 

3 1 .      就持牌處所購買第三者風險保險的措施，業界關注若持牌人

持有多個賓館牌照，他是否需要就每一個持牌賓館購買第三者風險保

險 ? 或他可為其名下的持牌賓館聯合投保 ? 如果賓館所位處的大廈已

購買第三者風險保險，是否可豁免購買以減輕遵規成本 ? 
 
民政署的回應﹕  

  

3 2 .      民政署區先生表示，若持牌人以其同一名義擁有多於一間持
牌賓館，他可為其名下的持牌賓館聯合投保，但他的每一間持牌賓館

的投保額須在保險期內就每宗事故提供不少於港幣 1 , 0 0 0 萬元的彌償
限額及不設彌償事故宗數上限。由於大廈所購買的第三者風險保險的

受保人大都是業主立案法團或管理公司，業界須留意在大廈所購買的

第三者風險保險中，受保人是否包括賓館的持牌人，否則，持牌人仍

須為其賓館購買一份獨立的第三者風險保險。持牌人若有疑問，應與

保險公司聯絡，確保已購買的保險方案符合牌照處所要求的投保範圍

及承保額等細則。區先生表示，根據一些已經購買第三者風險保險的

酒店所分享的經驗，所需保險費用並不昂貴。  
 

業界的提問﹕  

 

3 3 .      一業界經營者表示同意並憶述根據過往經驗，購買第三者風
險保險的費用並不昂貴。據業界了解，集體購買保險的費用比較便宜，

一 些不 同 但 有 合 作 關係 的 賓 館 是 否 可以 聯 合 購 買 第 三 者 風 險 保 險 (公
眾責任保險 ) ?  一些於過往曾發生意外的大廈，若保險公司不接受該大
廈內的單位投保，牌照處會如何處理 ?      
 

民政署的回應﹕  

 

3 4 .      只 要 保 險 單 內 列 明 各 個 受 保 賓 館 持 牌 人 的 名 稱 及 其 他 規 定

指引中要求的保險資料，牌照處不反對業界聯合不同的賓館持牌人集

體購買保險。就一些不受保的大廈，業界可聯絡牌照處，處方會了解

原因後，再因應情況個別處理。   

 

業界的提問﹕  

 

3 5 .      新發牌規定要求處所必須已購買第三者風險保險，但保險公

司只會接受有牌照的賓館處所投保，一些正在申請牌照的處所應如何

購買保險 ?  

 

民政署的回應﹕     

 

3 6 .      牌照處已與保險業聯會制定機制，新牌照申請人在遞交牌照



申請時毋需呈交第三者風險保險 (公眾責任保險 )保險證明，待牌照處

發出發牌通知書時，申請人可持憑該通知書前往保險公司購買保險，

保 險 公 司 一 般 可 於 半 個 工 作 天 之 內 發 出 保 單 。 申 請 人 在 收 到 保 單 之

後，可呈交予牌照處並領取牌照。  

 

業界的意見﹕  

 

3 7 .      業 界 曾 向 一 間 保 險 公 司 查 詢 為 賓 館 購 買 第 三 者 風 險 保 險 事

宜，但該保險公司表示並不清楚牌照處對保險單承保範圍和條款的要

求。  

 
民政署的回應﹕  

 

3 8 .      牌照處對保險單承保範圍和條款及條件的要求，均已清楚列

明在新發牌規定指引中。牌照處亦曾與保險業聯會洽談，該會已知悉

有關指引中規定的保險單承保範圍和條款及條件。業界若對購買保險

方面有疑問，可聯絡保險業聯會查詢。  

 

議程四  下次會議日期  

3 9 .      主席多謝各業界及部門代表撥冗出席是次會議，秘書處在擬

定下次會議日期後會通知業界。  

 

 

經濟分析及方便營商處  

2 0 1 6 年 3 月  
 


